

Toda la correspondencia de carácter literario à nombre del director. No se devuelven los originales.

# EL EBRO

Librería de Arturo Voltes  
Calle del Angel, 7.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimeses.

## Diario de Tortosa

Año II

Martes 22 de Enero de 1901

Num. 40

### LIBERTAD Y LIBERALISMO

Es preciso que todo el mundo sepa à que atenerse.

El liberalismo no es la libertad, ó si se quiere más claro, libertad y liberalismo no son términos sinónimos, ni siquiera analógicos, sino antitéticos y opuestos *per diametrum*. Liberalismo es una derivación puramente material, que no conserva de la raíz mas que la forma nominativa, sin tomar de aquella lo sustantivo y esencial. Está es uno de los casos en que el nombre no hace la cosa. En este punto la gramática y la filosofía disienten, se oponen, se contradicen; y por tanto es preciso, para no incurrir en lamentable confusión, adoptar un criterio seguro que, como hilo de Ariadna, nos saque del laberinto en que había de sumirnos y extraviar-nos el sentido gramatical de las palabras. Debemos atenernos al espíritu que ilumina y vivifica, y no à la letra que mata y confunde.

Liberalismo no es libertad, como racionalismo no es la razón en filosofía, como en el arte no son una misma cosa realidad y realismo, naturaleza y naturalismo.

Estos derivados mejor debieran llamarse adulteraciones.

El liberalismo, considerada la libertad como un árbol, viene à ser una planta parasitaria que vive à expensas de ese árbol, chupándole sus jugos; es el *liquen*, la excrecencia morbosa, la verruga que se aferra y acampa à lo largo del tronco plétorico y rebotante de savia vivificado.

Figuras por un momento que à uno de esos parásitos vegetales que medran y viven sobre la costra rugosa de la encina se le antoja declarar-se encina, nada menos, ó hijo legítimo de ella, ¿que dirías de ese parásito ruin, vegetal bastardo y miserable?

Dirías, à buen seguro, lo que el buen sentido y la lógica han dicho del liberalismo hampón cuando ha pretendido suplantar à la libertad, engalanándose con sus atributos y excelencias.

Que el liberalismo es pura tiranía, despotismo cruel que mancha y arruina el árbol en que hace presa.

No, el liberalismo no es la libertad.

La libertad es nuestra, decía el

gran Aparisi. Los que para cubrirnos de ignominia se han esforzado en presentarnos reñidos con ella, y nos han pintado como ogros desfachados, como seres abyectos, amigos de las tinieblas y amparadores de la esclavitud, no podrán jamás arrebatarnos nuestra condición altiva de hombres libres.

Con la misma arrogancia que maldicimos del liberalismo, reivindicamos nuestro derecho de mantenedores de la verdadera libertad.

El Cruz, plantada sobre la cumbre del Gólgota, es el árbol de la verdadera libertad, y à la sombra de este árbol bendito, hemos aprendido à aborrecer à los tiranos, cuyo imperio el Hijo del hombre vino à raer de la haz de la tierra.

Los hijos de la cruz, los amantes del Evangelio, somos verdaderamente libres, por más que otra cosa hayan predicado, en su afán de llenarnos de oprobio, los falsos predicadores de la libertad liberal, que no es otra cosa que opresión y esclavitud espantosa.

Nosotros los católicos somos los legítimos descendientes de aquellos apóstoles que, enviados por el divino Maestro, fueron por todo el mundo predicando la redención de los hombres.

Glorias nuestras son, mejor dicho, de nuestra santa madre, la Iglesia Católica, la abolición de la antigua esclavitud, el enaltecimiento de los siervos de la gleba, la igualdad de todos los hombres.

De la Iglesia brotaron aquellas gloriosas instituciones, dedicadas à la redención de cautivos, que por sí solas son ya un testimonio irrefragable del verdadero espíritu de libertad que siempre ha reinado entre los católicos.

¿Que hoy afirmamos, que el liberalismo es pecado?

Sí, precisamente porque amamos la libertad, repetimos esa valiente afirmación.

Por eso; porque libertad y liberalismo son términos antitéticos, como blanco y negro, como luz y sombra.

¡Muera el liberalismo!

¡Viva la libertad!

### De indumentaria

Es dicho, adagio ó sentencia muy corriente, que cuando el Diablo no tiene que hacer ó no puede tentar al género humano, se busca el plácido entretenimiento ó solaz expansión de aventar las moscas con el rabo.

Una cosa parecida, podríamos aplicar à los numerosos y traviesos chicos de la prensa informadora, cuando no tienen, como ahora, materiales con que llenar sus endiabladas cuartillas, se entretienen en tomar ó contar el pelo de la cabeza à cualquier señorito ó damisela que cruza por la calle.

Sabido es que estamos en las imprescindibles vacaciones de invierno; quiérese decir, no funciona el parlamento, no se oye chillar ni patalear à los farsantes políticos, que con su galiparla y mentiras, nos quieren regenerar.

Han enmudecido, ¡ojala fuese para siempre! los verdes, rojos y mestizos, desde los furiosos republicanos, ex-ministros liberales impenitentes hasta el despecado y fervorositimo, Sánchez Toca, primer agricultor de España; ya no prestan originales à los periodistas; en cambio estos por hacer algo reflejan en sus órganos los intrincados problemas que se resuelven en elevadas esferas ó en la alta sociedad.

Segun rumores que acogen los más listos, la cuestión candente ó capitalísima en los actuales momentos históricos, versa sobre indumentaria, esto es, se discute con calor entre gente de buen tono, que clase de vestido ha de lucir el pretendiente de la Princesa de Asturias el día de su próximo casamiento.

¿Quien no se regocija al enterarse de tales pormenores ó monerías, como son, si ha de vestir el noyio traje de seda, color de rosa ó de lila, frac ó chaqueta larga ó corta etc., en dicha solemnidad.

Y segun cuentan los que están bien enterados, se han emitido no pocas opiniones y pareceres, que han estado en un tris de provocar un serio conflicto ó rozamiento de alguna transcendencia entre los maestros y directores de ese soberano enlace.

Y aun asegura, que ya estaba resuelto que vestiría el elegante ó caprichoso uniforme de la Orden de Carlos III, y quizá por ser excesivamente vistoso, y por complicado por sus prendas anchilladas, manto, plumas y ringorrangos, no sea del fino

gusto de la última moda y no del todo propio de tan fausto acontecimiento.

¡Que ocurrencias y buen humor gastan esos periodistas! Pero no se olvide que no hacen otra cosa que trasladar al papel las mendencias chinchorrerías y cuestiones que privan en los círculos políticos y en los aristocráticos salones de Madrid.

Que es lo mismo que decir, la alta sociedad madrileña se entretiene y pasa sus ocios en chismerías y enredos, como lo hacen las desgrefiadas mujeres del último barrio.

### La oda de León XIII

(Traducción)

Muere un siglo que se ilustró cultivando las ciencias útiles. Quien esté enamorado del bienestar material y del descubrimiento de las fuerzas de la naturaleza, dedique canciones à este siglo.

Mas lo que yo veo principalmente son los yerros del siglo moribundo, yerros que me afligen y me estremecen. ¡Oh vergüenza! Al volver la vista atrás ¡cuán numerosos se me presentan los monumentos de su deshonra!

¡Lloraré la gran mortandad de gentes, los cetros que se han hecho añicos, la libertad que se ha dado al monstruo de la licencia, ó la funesta guerra, que con mil astucias se mueve à la ciudadela vaticana?

¿Qué es de la gloria—jamás empañada por ninguna esclavitud—de esta Roma, reina de las ciudades, que los siglos y los pueblos han honrado durante tantas generaciones como albergue de los Pontífices?

¡Ay de las leyes que se apartan de Dios! ¿Cuál, que tienda à lo honesto, ni qué género de lealtad podrá subsistir entonces? Arrancarías del altar es debilitarlas, es abatir el alcázar del derecho.

¿Lo oís? La turba de insensatos, que se dicen sabios, hace alarde de sus proyectos, voluntariamente impíos. Quiere humillar à la Divinidad hasta ponerla por bajo de la materia bruta.

En su locura, menosprecia el alto principio de nuestro linaje; y alimen-



ando el alma con vanas quimeras, confunde al hombre y la bestia en el imposible de un mismo origen.

¡Ay! ¡Cuán ignominioso es el abismo á que arrastra el ciego empuje del orgullo desenfrenado! Guardad, mortales, los preceptos, siempre temibles, de Dios.

Sólo El es la vida, la indifectible verdad, el recto y único camino que conduce al cielo; sólo El puede otorgar á los huéspedes de la tierra, los pasajeros años que le piden.

El es quien ha traído hacia las sacras cenizas de Pedro á multitudes de piadosos fieles, animadas de santos deseos; renacimiento de fervor que no es presagio vano.

¡Jesús, dueño soberano del porvenir!, bendice la carrera del siglo que nace; fuerza con tu poder divino á las naciones rebeldes para que sigan mejores rumbos.

Haz que florezca el germen de la benéfica paz y que ya cesen la cólera, los disturbios y la funesta guerra; arroja al reino de las tinieblas los engaños de los perversos.

Acaudillados por tí, no tengan los reyes sino un solo pensamiento: el pensamiento de cumplir la ley; que haya un solo rebaño y un solo Pastor; que solo una Familia al mundo.

Ya acabo mi terrenal carrera. Por tu favor ha vivido dos veces nueve lustros. Ruégote que pongas el colmo á tus beneficios concediendo que los deseos que te presta tu León no vengán á ser estériles.

LEON XIII.

POR LA BUENA PRENSA

La asociación de «La Buena Prensa» importante obra de celo fundada en Sevilla dirigida, hoy por el Reverendo P. Estevez (San Isidoro 14), acaba de publicar un folleto sobre su organización cuya lectura recomendamos y del cual extractamos las siguientes citas.

PALABRAS DEL PAPA

«Un buen periódico es una misión perpétua en una Parroquia.

Es necesario oponer los esfuerzos de la Buena Prensa á los esfuerzos de la mala.

Seguramente que no se engañaría el que atribuyese en primer lugar á la mala prensa el exceso del mal y el deplorable estado de cosas á que hemos llegado.»

LEON XIII (Encíclica.)

«Trabajad activamente para el desarrollo, incremento y difusión de la buena prensa, dedicada á combatir los errores diarios y á rechazar los ataques de los enemigos.»

(A los lombardos 13 Feb. 81.)

«No hay que olvidar la prensa católica, mediante la cual se difunden las sanas doctrinas que desenmascaran á la falsa ciencia, origen de la incredulidad y de la corrupción de las costumbres.»

(A los franceses 8 Mayo 81.)

«Es de desear que, al menos en todas las provincias, se establezcan periódicos, en cuanto sea posible en ti-

dianos, que inculquen al pueblo cuáles y cuán grandes son los deberes de cada uno hacia la Iglesia.»

(Enc.—15 Feb. 92.)

«Todos aquellos, pues, que deseen realmente y de corazón que las cosas, lo mismo sagradas que civiles, sean por valerosos escritos eficazmente difundidas y prosperadas traten de favorecer con su propia liberalidad los fallos de las letras y del ingenio, para que cuanto más se comprenda que ese es el deber, tanto mas con las facultades y bienes se acuda á sostenerlos. Débese, por tanto, por todos los medios y de todos modos, acudir en auxilio de tales escritores, pues que de otra manera el propósito tendrá poco éxito, ó el éxito será inseguro y tenue.»

(Ibidem.)

«Del mismo modo que es obligación de la prensa católica descubrir los perversos planes de la secta, auxiliar y secundar la acción de los sagrados Pastores, y defender y propagar las obras católicas, así también es deber de los fieles sostener eficazmente á la prensa buena, ya negando ó retirando favor á la mala, ya directamente, concurrendo cada uno en la medida de sus fuerzas á hacerla vivir y prosperar, en lo cual creemos que no se hace bastante...»

(Ibidem.)

«Hay también entre vosotros una sección que se emplea en la buena prensa, y concurre generosamente á propagar y favorecer un diario que se publica en Roma y que merece parabienes de la causa del Catolicismo.

Nos no podemos sino alabar y alentar estos nobles cuidados, y Nos anhelamos de que continúen con éxito y eficacia siempre crecientes sus trabajos.»

(Ibidem.)

NOTICIAS BREVES

¿Que le habrá hecho á «El Diluvio» de Barcelona el Obispo de Perpiñán?

En un artículo que publica, dedicado á los franceses y á su Consul en la capital, acusa á este prelado de filibustero.

Vaya con el eco de las cloacas.

—El «León XIII» llegado estos días de la Habana conduce 130 pasajeros, entre ellos 36 soldados locos y dos marineros que aun permanecían en los hospitales de Cuba. Muchos vienen sujetos y con camisas de fuerza.

—El Príncipe Alfonso de Baviera ha sido relevado del mando que ejercía en el ejército, á causa de la notoria incapacidad que demostró durante las últimas maniobras militares.

—Los veinte mil hombres procedentes de los reclutas anteriores y del alistamiento y revisión de 1900 serán llamados á filas para la revista del marzo próximo.

—Según noticias de Venecia don Jaime de Borbón ha debido salir para Rusia, desde donde se dirigirá á Venecia para pasar el tiempo de la convalecencia al lado de su padre el duque de Madrid.

—Ayer se hizo en Barcelona un cariñoso recibimiento á la Comisión argentina.

—Ha fallecido en Madrid, á los 86 años, el marqués de Valmar, individuo de varias academias nacionales y extranjeras.

—La reina concedió ayer tarde audiencia extraordinaria al embajador de Rusia, que era portador de una carta del czar Nicolas II.

—En el vapor «Alfonso XIII» llegó ayer á Barcelona, procedente de la República Argentina el Rdo. P. Rafael Pérez, de la Compañía de Jesús. Se viaje á aquella república tuvo por objeto la adquisición de antecedentes para la publicación de un libro sobre misiones religiosas.

—Por fallecimiento de la reina Victoria, empezará á reinar ahora en Inglaterra, el príncipe de Gales, Gr.: Maestro de la Masonería. Con esto, y con saber que le alaba «El País», queda juzgado este personaje.

—Tenemos la satisfacción de comunicar á nuestros lectores que el cotillón habido anteayer en el Palacio Real de Madrid, estuvo muy animado, y que S. M. vestió traje de color gris y la infanta Isabel de amarillo y otras damas llevaban trajes de diferentes colores.

—La Real Academia de Jurisprudencia ha celebrado en la iglesia de San José de Madrid, solemnes funerales en sufragio de los académicos fallecidos en el año anterior. Entre estos se cuenta D. Alberto Bosch y Fustegueras.

—Ha fallecido en Madrid el autor dramático D. Manuel Paso, que tuvo el mal acuerdo de colaborar en unión de Dicenta, autor de «Juan José». Dios le haya perdonado.

—Han sido nombrados canónigos, de Osma D. Pedro Nolasco y de Santo Domingo de la Calzada D. Antonio Sáez.

—El gobernador de Oviedo telegrafía diciendo que puede darse por terminada la huelga de cargadores del muelle.

La reina Victoria

La soberana de Inglaterra, que acaba de fallecer en su castillo de Osborne, después de una vida de 82 años y un reinado de cerca de 64, nació el día 24 de Mayo de 1819 en el palacio de Kensington, cerca de Londres.

Fue hija única del duque de Kent, cuarto hijo del rey Jorge III, y de la princesa Lucia Victoria de Sajonia-Coburgo-Gotha, hermana de Leopoldo, que llegó á ser después rey de los belgas. No tenía más que ocho meses cuando perdió á su padre, y fue educada por su madre, tierna á la par que severamente, hasta que á la edad de 18 años subió al trono por defunción del rey Guillermo IV, su tío. Fue coronada el día 28 de Junio del año siguiente 1838.

Vióse entonces con un esplendor de que ahora se rodea ya pocas veces á los reyes. Conducida en una carroza dorada, tirada por ocho magníficos

caballos que no salían más que en las grandes solemnidades, llevaba un traje de raso blanco guardado de delicadísimos encajes, y un pesado manto de terciopelo forrado de armiño, y ceñía su frente una corona real que vale, según dicen, tres millones de pesetas; esto sin contar el tesoro de pedrería que adornaba su cuello y sus manos.

Durante la ceremonia de la coronación, en la abadía de Westminster, presentaron sucesivamente á la joven soberana la espada, el cetro y el globo de oro.

—Llevaldo en vuestra mano, Señora.

—¡Oh, que pesado es! exclamó.

Frase que la soberana ha debido recordar muchas veces, sobre todo en estos últimos tiempos de su reinado.

La educación de la princesa y luego de la reina fué completísima, de modo que la soberana era excelente músico y dibujaba y pintaba, sobre todo á la acuarela, con gran gusto y facilidad; conocía á fondo la constitución inglesa, hablaba perfectamente, además de su lengua, el francés, alemán é italiano, y entendía el latín y el griego. En edad ya avanzada aprendió el indostano, y en este lenguaje escribió hasta hace poco tiempo cada día una página de su diario.

Desde el principio de su reinado comprendió la magnitud de su pesada tarea. Muy laboriosa y muy exacta, no perdía nunca un instante, de tal modo que uno de sus primeros ministros, Lord Melbourne, dijo en una ocasión.—Preferiría tener que guiar á seis reyes que á una sola reina.

En 10 de Febrero de 1840 casó con su primo el príncipe Alberto de Sajonia. De este matrimonio nacieron cuatro varones y cinco hembras. Entre éstas se cuentan la emperatriz Federica de Alemania, madre del actual emperador, y la princesa Alina, gran duquesa de Hesse, madre de la Zarina reinante ahora en Rusia, de manera que la reina Victoria era abuela de los dos más poderosos monarcas de Europa. A fin de 1861 quedó viuda, lo cual fué para ella un tremendo golpe, tanto, que expresaba aquel acontecimiento diciendo que fué el fin de todo.

Jamás una nación ha sufrido tantos cambios como la inglesa durante la vida de un soberano. En 1837 la población de la Gran Bretaña era de 26 millones de habitantes; hoy es de 40 millones y la del imperio entero de 350 millones, ó sea la cuarta parte de la población del Globo.

Se celebrarán ahora honras fúnebres consagradas á su memoria, en Inglaterra, Escocia é Irlanda, Gibraltar, Chipre, Malta, Canadá, Antillas, India, China é Iado China, Malaca, Borneo, Australia, Nueva Zelandia y Africa austral.

A pesar de tanto poderío y esplendor, bien puede asegurarse que la reina Victoria no ha muerto feliz. La guerra del Transvaal, que ella en su corazón no podía menos de reconocer como injusta, y en la cual ha vis-



to perecer la flor de sus soldados, ha debido precipitar su fin y llenar sus últimos días de siniestras imágenes. Quizá en su hora postrera ha envidiado la suerte de la modesta madre de familia que sólo ha cuidado de educar bien á sus hijos, y no tiene la tremenda responsabilidad de que por ella se hayan derramado rios de lágrimas y de sangre.

Tortosa 22 Enero.

## Crónica

—Un querido colaborador nuestro nos ha favorecido con el artículo «La Reina Victoria», que publicamos en otro lugar de este número y contiene datos completos é interesantes acerca de la soberana de Inglaterra.

—Del Bajo Aragón nos escriben que la lluvia ha sido allí tan escasa que no podrán labrar los olivares por falta de sazón.

—Ayer llegó á esta ciudad el vapor *Ciudad de Tortosa*, que, según dijimos, ha sido objeto de importantes reformas que le han mejorado en gran manera. En breve reanudará sus viajes á Amposta y la Cava que tantas comodidades reportan á los viajeros.

—Ha terminado el replanteo de la carretera de esta ciudad á Corbera. En breve se anunciará la subasta. El coste de las obras deberá ascender á 20 mil duros.

—El tiempo continúa hoy sereno y bonancible.

—Se está procediendo al arreglo de la boca de la cloaca de la calle de la Rosa.

—Han sido nombrados Coadjutores de Ribarroja el Rdo. D. Juan Bas, y de Cuevas de Vinromá el Rdo D. Vicente Lores.

—Nos comunican que en Alcanar fué herido, anteayer en riña, y de bastante gravedad, un sujeto de oficio panadero. El agresor fué el conocido mudo de Segarra, hermano del marqués del mismo nombre.

—De algún tiempo á esta parte se halla enfermo nuestro querido amigo el Rdo. D. Sebastián León Tomás, Capellán de las Hermanas de la Consolación de Jesús.

—Está vacante la secretaría del juzgado municipal de Morella, por no haberse presentado á tomar posesión de la misma el electo don Enrique Ramón y Sastre.

Hay un plazo de quince días, á contar desde hoy, para solicitar dicho destino.

—La suscripción abierta para erigir una cruz monumental en el Santo Desierto de las Palmas ascendía ayer á pesetas 1208 25.

—Como anunciamos la semana anterior, los precios del aceite, se mantienen firmes. Las últimas operaciones realizadas en esta plaza lo han sido á los siguientes tipos:

Superiores de aragón, 26 pesetas cántaro. Idem del país, á 20 pesetas.

Idem del país de la cosecha anterior de 15 á 16 pesetas.

—En los pueblos comarcanos han quedado agotadas las existencias de la última cosecha.

—Se han visto muy concurridas las misas que esta mañana se han celebrado en el Sagrario en sufragio del alma de doña Juana Segura madre del M. I. Sr. Canónigo Magistral D. Rafael García.—R. I. P.

—En la elección de compromisarios para un senador en esta provincia han triunfado los ministeriales. ¡No faltaba más! El candidato del Gobierno es el Conde de Belascoín.

—Mañana, con motivo de celebrar su fiesta onomástica S. M. el Rey D. Alfonso XIII, las tropas vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos.

## A los católicos

Esta mañana hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción al Vicario de Molá, Rdo. D. Ramón Sabaté, de quien hemos oido el triste relato del incendio de la iglesia de aquella parroquia, de que dimos cuenta tiempo atrás.

Con este motivo nos ha suplicado abramos en nuestras columnas una suscripción pública para allegar recursos con que reparar los desastres ocasionados en aquella iglesia parroquial por la voracidad de las llamas.

Con muchísimo gusto accedemos á la súplica de nuestro querido amigo, y desde hoy quedan abiertas las columnas de este católico diario, para estampar en ellas los nombres de los que caritativamente quieran contribuir á esta nobilísima empresa de reparación.

Una vez más acudimos á las personas caritativas para poner á prueba su nunca desmentido desprendimiento en favor de las buenas obras.

El Ilmo Sr. Obispo de la Diócesis aprueba y bendice esta santa empresa.

SUBSCRIPCION pública destinada á reparar la iglesia parroquial de Molá destruida por un incendio:

	Pesetas
Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa...	500
Rdo. D. Ramón Sabaté Vicario de Molá...	500
D. Federico Escoda, Propietario...	500
<b>Total.</b>	<b>1500</b>

Está encargado de recibir los donativos en esta ciudad el Rdo. D. José Matamoros, Director de EL ERRO.

## DE TODAS PARTES

En los momentos en que la telegra-

fa sin hilos va á terminar sus tanteos para entrar definitivamente en la práctica corriente, sorprende que se le presente un rival temible, con el que no se contaba: nos referimos á la *telefonía sin hilos*, ó sea á la posibilidad de comunicarse verbalmente á grandes distancias por medio del teléfono, si bien suprimiendo los hilos, no existiendo entre los interlocutores más lazo material, que el piso sobre el cual reposan sus pies.

Esta empresa inesperada, que admira más y más por su sencillez, venida al mundo ha pocos días, se encuentra en sus primeras etapas; pero cronistas competentes, como M. Gauthier y otros han asistido y describen sus ensayos con sin igual satisfacción.

Las corrientes en este aparato se transmiten en línea recta, según una trayectoria determinada, siendo indispensable situarse á su paso para utilizarlas.

El teléfono telúrico sin hilos, cuyo alcance es teóricamente ilimitado, hasta ahora sólo ha transmitido su acción á 1.200 metros, cuando más; pero si esto es cierto en los primeros días, es de creer que con el transcurso del tiempo llegaremos á distancias de 60 á 80 kilómetros, como sucedió con el telegrafo sin hilos.

—El soberano de Persia posee una cualidad que quizá ningún otro monarca pueda ostentar. S. M. I. es un habilísimo caricaturista, y su afición por este género de dibujo es tal que en sus habitaciones particulares véese una amplia sala, cuyas paredes, forradas de papel blanco, presentan las más curiosas caricaturas, debidas al lápiz ó pluma del monarca persa. Cuando S. M. se ha cansado de contemplar sus originales dibujos, manda lavar las paredes y volverlas á cubrir de otro papel blanco.

## Ingleses y boers

Al cruzar el general Dewet el río Vaal le acompañaban 800 hombres, que han llegado con aquél á Ermelo.

Desde la Haya anuncian que el duque de Mecklenburgo está gestionando cerca del czar para que reciba á Mr. Kruger.

—Al decir del *Morning Leader*, el movimiento de los boers, hábilmente calculado y realizado, tiene por objetivo el distrito de la Ciudad del Cabo, el cual es sumamente rico.

Dicho periódico cree que pronto dará mucho que hablar el general De-Wett.

«El Berliner Tageblatt dice que la sublevación de los afrikanders hace cada día mayores progresos. Añade que los pequeños destacamentos boers recorren en casi toda su extensión la Colonia del Cabo, excitando á la lucha á sus compatriotas y amenazando la capital y Puerto Elisabeth. Añade que las autoridades militares inglesas han perdido la sangre fría, y que comienzan á desconfiar de que lleguen á tiempo los socorros de

la metrópoli.

El mismo periódico habla de la posibilidad de que dimitan los individuos más importantes del ministerio británico, en el caso de que se confieran amplios poderes á lord Roberts, como este exige, para la reorganización del ministerio de la Guerra.

—Estos días se reciben pocos despachos del Africa del Sur.

En uno de los últimos se anuncia que los ingleses se han apoderado de un puesto boer y han hecho prisionero al pelotón que le guarnecía.

También han rechazado el ataque de un numeroso comando.

—Los boers se han apoderado de un tren al Este de Balmund.

## Sección religiosa

### Santos de mañana

San Ildefonso arzobispo de Toledo.

### Cultos

Hora Santa en el Hospital á las 5 y 1/2 con exposición y meditación.

En la Catedral sigue la novena á San Mauro á las 5 y 1/4.

### Rosarios

Rosario á Ntra. Señora de la Cinta á las 5 de la tarde. En la iglesia de esta misma advocación, á la hora de costumbre.

## SECCIÓN OFICIAL

### Subasta de Marina

Procedente del naufragio de la balandra «San José», se sacarán á pública subasta palos, vergas, velas á otros efectos en esta Capital de Distrito en el almacén situado enfrente del embarcadero próximo al puente del Ferre carril el día primero de Febrero próximo á las nueve y media de la mañana.

## Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia.—Sólida construcción

Entre varias marcas acreditadas y todas ellas recomendables, están á disposición del público las siguientes:

**Bonheur.**—Favory Peninsular—Jeannot.—Ballona—Fleury—Tavannes C.<sup>a</sup> Luciana.—Insuperable.—**Tavannes Watch** 1.<sup>a</sup> Bici-cleta—Narcisse—Maximum. Criterio Lenzerich.—Urania.

**Relojería Climeni**

ANGEL, 10, TORTOSA

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa.



# PRODIGIOSAS PÍLDORAS

## VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

DISTINGUIDO CON MEDALLA Y DIPLOMA DE 1.ª CLASE.

Estas píldoras, puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejando así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión. Los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, en que el paciente siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, gran peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

# MILAGROSAS PÍLDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Se remite por correo a quien las pida mediante su importe en sellos de franqueo. Depósito al por mayor y menor Farmacia de Reverter en Chert y Droguería de Carpa Tortosa.

## Jarabe de Glicerofosfato de Cal con Tolú

DE REVERTER.

### ADMIRACIÓN EN SUS EFECTOS

Este jarabe es un reparador de los más enérgicos. Devuelve el vigor y la actividad a los adolescentes decaídos y linfáticos y a los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido. Es un reconstituyente poderosísimo, indicado de un modo especial en los catarros y dengue. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos. Depósito: en los mismos puntos.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE **ARTURO VOLTES Y RIBOT** ANGEL 3. - TORTOSA. Estampas de todas clases y precios. Suscripción a todas las revistas católicas. Misales, Breviarios, Diurnos. Completo surtido de Devocionarios y Semanas Santas.

## Establecimiento de Objetos Religiosos, Mercería y Paquetería

# MANUEL MONFORT

Plaza de la Fuente, n.º 2 y Plaza de la Constitución, n.º 19

En esta casa encontrarán cuantos se dignen visitarla, un Rico y variado surtido en Rosarios, Crucifijos, Medallas, Pilas para agua bendita, Estatuas e imágenes de Santos, estampas, Escudos del Sagrado Corazón de Jesús grandes para las fachadas de los edificios y pequeños para las puertas de las habitaciones. **Objetos de Iglesia** de legítimo metal blanco (Plata Menesa) y de bronce, oro a precio de fábrica teniendo a disposición de los compradores los catálogos y notas de precio vigentes de la fábrica para su comprobación. Magníficos modelos en Cáliz, Copones, Custodias, Lámparas, Candeleros, Cruces, Incensarios, Vinageros, Palmatorios, Bandejas, Sacras, Campanas, Crismeras, Hisopos etc., etc. **Imágenes Cartón Madera** de la casa más importante de España con privilegio de ser bendecidos e induigenciados, los hay en las clases 3.ª, 2.ª, 1.ª y extra en todos tamaños, siendo ya conocidos sus preciosos modelos por la mayor parte de las Parroquias de esta Diócesis y siendo mucho más baratos y de mayor conservación que los de madera. Se facilitan cuantos datos se deseen. **Los señores sacerdotes**, a más de los artículos mencionados, encontrarán un buen surtido de Fiajores, Cintas para amitos, registros para misales, Cintas, Cruces y Medallas propios para Cofradías, Archicofradía Teresiana, Asociación de Esclavas, Apostolado de la Oración, Congregación de San Luis, Cofradía del Smo. Sacramento, y galones, puntillas y flecos plata y oro, puntillas propias para altares, Albas y Roquetes. **Constante y gran surtido** en Paraguas, Sombrillas, Bastones, Abanicos, Sacos de noche, Bolsas de viaje y para colegio, Maletas, Mulos, Pecasas, Cigarreras, Pipas, Boquillas, Fosforeras, Carteras, Tarjeteros, Monederos, Navajas, Tijeras, Leutes y anteojos legítimo cristal de Roca, Medias, Calcetines, Guantes, Puntillas, Bordados, Gemelos, Botonaduras, Indispensables camisa, Corbata, Cuellos, Paños, Hules, Plumeros, Pendientes, Imperdibles, Brazaletes, Peinetas, Lendreras marfil y demás clases, Batidores, Cepillos, Corsés, Agujas, Afileres, Cajas para reloj y para tijeras, Cintas seda, hilo y algodón, Bugias, Cajas para rapé, Brochas para la barba, Cinturones, Tirantes, Collares, Cestería, Terciopelos, Pasamanerías, Treacillas, Redecillas, Marcos para retratos, Almohadones para encages, Redillos e hilos para id. Telares para bordar etc., etc. **En Perfumería**, Jabones finos y ordinarios, Polvos de arroz y de jabón, Esencias, Vinagrillo, Aguas de Colonia, Ron-quina, Vasolina rasa, Agua de Florida, Berlas de cisnes, Polveras, Cepillos para limpiar, boca, uñas, y polvos, etc., etc. **En objetos para regalos**, gran variedad en joyeros, figuras porcelana, jarros, Vioteteros, Candelabros, Licoreros, Espejos, etc.; y una extensa colección en objetos de fantasía. **Servicio de mesa**, Cubiertos, cuchillos, cucharas, caces, cucharitas café, juegos trinchantes, salvamanteles, etc., etc. **Algodones, Hilos, Lanas y Sedas** de todas clases, como todos los demás artículos de Mercería y Paquetería, todo a precios sumamente baratos y liquidándose algunos artículos con gran rebaja de precios. **Juguetes**. A más de la variedad que hay en existencia, dentro muy breves días se recibirá un gran surtido para los próximos Reyes, por lo que a los señores señores visiten este establecimiento antes de hacer sus provisiones. **Todo a precios sumamente baratos.**

## El Sagrado Corazón de Jesús



**ORNAMENTOS** y todo lo perteneciente al culto divino

DE **Antonio Delsors y Zaragoza**

Calle de la Ciudad, núm. 3, TORTOSA

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer, el inmenso y variado surtido que acaba de recibir para la temporada de invierno, en merinos de todas clases, garantizando el negro y calidad, como también una rica colección en armures, estambres, vicuñas, etc., etc., para balandranes y sobretodos, en la seguridad de satisfacer todos los gustos. Sombreros, bonetes, casquetes y soldados de todas formas y clases. Espolines, rasos, tissús, brocateles, damascos, tapices terciopelos, etc., etc., para paños de hombros, casullas, capas, dalmáticas, banderas, estandartes, y todo cuanto convenga. Variada colección en relicarios, cáliz, custodias, incensarios, candeleros, lámparas, atriles y todo lo referente a dicho ramo. Galones y flecos de oro, plata, gata, almaces, cíngulos, fladores, cordones para estandartes, etc., etc. Difícil es enumerar uno por uno los artículos de esta casa; basta decir que en ella encontrarán todo cuanto se necesita para el culto divino, como también para el uso particular de los SEÑORES SACERDOTES, en la seguridad del buen surtido en todos los objetos y gran economía en los precios. La única casa bien montada en el Obispado, que cuenta con 30 años de existencia.